

**E ENTREVISTA. JOSÉ MONTALVA FEUERHAKE (IND), exdelegado presidencial y carta a diputado de la social democracia:**

## “Quiero representar a una centro izquierda que no tenga complejos con la seguridad”

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

**O**ficializar su tercera candidatura a la Cámara Baja en calidad de independiente en una lista que represente a la socialdemocracia es el próximo desafío del abogado oriundo de Villarrica y exmilitante del PPD, José Montalva Feuerhake (40), quien ha tenido una intensa y ascendente trayectoria política en menos de 15 años.

El exdelegado presidencial de La Araucanía (octubre de 2022 y noviembre de 2024) y el exgobernador de Cautín durante el segundo Gobierno de Michelle Bachelet compitió en las elecciones parlamentarias del 2013 y en los comicios de 2017, oportunidad en que obtuvo la quinta mayoría entre 37 candidatos con 13.705 votos.

En esta oportunidad, ocho años después, busca regresar a las urnas, pero con la experiencia en lo público tras haber sido asesor parlamentario, administrador municipal (Temuco), gobernador y delegado.

Con el devenir de los cargos, Montalva muestra en esta entrevista con El Austral una evolución política que hoy lo posiciona en un progresismo “sin complejos” en materia de seguridad y generación de empleo.

**-¿Por qué quiere volver a competir para ser diputado?**

-Por que pienso que hay que renovar el Parlamento y tener nuevas miradas de futuro sin complejos. Miradas que se hagan cargo de la seguridad, de la inversión y de un modelo de desarrollo para el siglo XXI que coloque a la IA al servicio de los problemas cotidianos de las personas. Ejemplo de ello es el problema de la basura, donde los municipios se gastan entre el 10% y el 20% de su presupuesto anual.

**-Para ser electo tiene que ir en una lista. ¿Cuál sería el escenario ideal?**

-Voy a permanecer como independiente, pero apoyado por un partido. Mis conversaciones están con el socialismo democrático: ese es mi domicilio político.

“El crimen organizado ya llegó a La Araucanía y hay que extirparlo si queremos que esta Región entregue oportunidades. Lo mismo que hicimos con la violencia rural tenemos que hacerlo con el crimen organizado”.

“Pienso que hay que renovar el Parlamento y tener nuevas miradas de futuro sin complejos. Miradas que se hagan cargo de la seguridad, inversión y de un modelo de desarrollo para el siglo XXI”.

“Hay que entender que el Estado no tiene la capacidad de hacer frente a todos los problemas y que necesitamos del mundo privado. El Estado dejó de construir políticas públicas novedosas que resuelvan los problemas cotidianos de la gente”.

**-¿En qué rango partidista se ubica y con qué colectividad hay conversaciones adelantadas?**

-Partido por la Democracia (PPD) y Partido Socialista (PS). La verdad es que hay conversaciones adelantadas con ambos partidos.

**-¿En virtud del cargo de delegado que tuvo una alta figura política, en las conversaciones está la opción de que encabece la lista?**

-Eso depende de los partidos, pero es lo que yo espero. Deseo competir y ser útil a un proyecto político con perspectiva de futuro, donde la centro izquierda priorice la seguridad como un derecho esencial de las personas y pueda trabajar



EL EXDELEGADO PRESIDENCIAL JOSÉ MONTALVA HABLÓ DE SU DESEO DE LLEGAR A LA CÁMARA DE DIPUTADOS Y LO QUE DESEA CONSEGUIR.

con el mundo privado para resolver problemas que el Estado no ha sido capaz de resolver.

**-¿Cómo cuáles?**

-Las listas de espera en los hospitales públicos o la creación de puestos de empleo en una Región como la nuestra. Si seguimos haciendo lo mismo de siempre vamos a tener los mismos resultados de los últimos 30 años siendo la Región más pobre, con más cesantía e informalidad laboral. Por eso quiero representar a una centro izquierda que no tenga

complejos con la seguridad pública, tampoco con atraer inversión privada para mejorar el empleo ni para lograr la cohesión social. Creo en el mercado y en que el rol del Estado es potenciar la inversión privada para que hayan más puestos de empleo, pero con regulación para que sean dignos.

**-¿Qué tan importante fueron sus cargos públicos para esta opción de candidatura?**

-Todos ellos me dieron una mirada territorial muy relevante. La Ley de Robo de Madera, la Ley de Usurpación y la Ley

Naín fueron muy importantes para lograr bajar en un 70% los hechos de violencia rural. Esto se hizo con las Fuerzas Armadas, el Ministerio Público, los parlamentarios y los alcaldes, todos hicieron un trabajo tremendo. Por eso creo que como futuro parlamentario podría aportar muchísimo en estas materias. Hoy se vende muchísima droga en las poblaciones y cuando hay droga llegan las armas y cuando hay armas ocurren los homicidios. Si hay drogas, armas y homicidio tenemos crimen organizado. Y eso hay que pararlo de la misma manera como lo hicimos con la violencia rural. Hoy día en macrosectores como Pedro de Valdivia hay narcotráfico y en La Araucanía hay presencia del Tren de Aragua. El crimen organizado ya llegó a La Araucanía y hay que extirparlo si queremos que esta Región entregue oportunidades. Lo mismo que hicimos con la violencia rural tenemos que hacerlo con el crimen organizado. Y en eso siento que en nuestro sector de la centro izquierda aún falta comprometerse con la seguridad. Tenemos que tener leyes más modernas en materia de drogas, el seguimiento del dinero y las apuestas virtuales. Nuestras normas están diez años atrasadas respecto del crimen organizado”.

**-¿Cómo evalúa el trabajo de la Cámara de Diputados?**

- Pienso que la Cámara muchas veces se ha encargado de mostrar los puntos en donde no llegan a un acuerdo en vez de mostrar los puntos en donde pueden llegar a un acuerdo para avanzar. Me tocó ser delegado presidencial representando a un sector que no es mayoritario, sin embargo, pude llegar a muchos acuerdos para avanzar. Ahora hay que avanzar en generación de empleo y atraer inversión. Hay que entender que el Estado no tiene la capacidad de hacer frente a todos los problemas y que necesitamos del mundo privado. El Estado ha dejado de construir políticas públicas novedosas que resuelvan los problemas cotidianos de la gente y eso es un problema grave. <sup>CS</sup>